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䈮，吴ᖱ䮂先生常带我们到⦹⋹山、香山

去䟷集标本，中午野餐好ۿ是由系里߶备

好带去的。李先生身兼䇝导长，当局曾命

令学校当局镇学生，他ত同情学生的正

义行动，那个时代的尖䭀⸋可苦了他。

1948年有一次他䞂后在大礼堂当众发⋴了

一通，大意好ۿ是“我们要保ᣔ你们，你

们也不要过分”。那ࠐ年，读书第一还是

ᮁ国当先，也是⇿个中国大学生内心৽༽

斗ҹ的问题。李先生后来出长内蒙古大

学，带去清华生物系的方天⾪、马德如等

位门生，为内蒙古大学的生物学系ྐ定ࠐ

了良好的基础。

吴ᖱ䮂先生是《Ἵ物名实图考》作者

吴其的后人，家学源远流长，同一门专

业代代如↔相继，国内是不多见的˗他又

是地下党员，ჹᚦ如ӷ。他对学生既启䘚

政治方向，又传授业务本领。外号“老夫

子”的⊔彦承是他的得力门生。吴先生解

放后到Ἵ物王国云南去施展平生所学，不

知他的子女有没有接着ᩎἽ物分类的˛

好长一段时间里，生物系离别了清

华。校庆日，系友们ਚ能ṆṆᜦᜦ地在

校५院的້外ᗈᖺ。想不到生物工程的起

伎促使母校重建了生物५学工程系，延䈧

新人直指分子生物学、生物५学工程研究

的一流水平，使人回想起当年清华在䚇传

学、动物生理学等方面的辉❼成绩。

清华英烈  精神长驻
úú þᇲڎЈݙ ຍӨᔮཊÿጢঐᇀथᇀʼӡևࣲᝮ

○徐心坦口述  王向田整理 

烈首先是祖国的儿女，碑名应是“祖国儿

女 清华英烈”。二、碑的选址，要设在

ᒭ静的地方，同时要䍤近学生，ׯ于学生

ⷫԠ、接受教育。三、碑的材料，要选用

经历过长久风䴘䭔⛬的天然ዙ石，ሃ意英

烈们的刚⇵坚强。四、碑文，䭼刻⇿位英

烈的简单经历，ׯ于ⷫԠ者学习和了解。

五、䪸对当时社会上各种䭉䈟ᙍ▞对青

年学生ᙍ想ࠫߢ的ѕጫ形势，务必ᣃ㍗时

间，力ҹ在当年9月ᓅ前，即国庆40周年

前ᢺ碑建好。

工作小组马上着手㩭实，分头工作。

在校内探看选址，ᖱ求师生、ቔ其是建ㆁ

1989年6月，学校党委为了加强对师

生员工爱国主义和革命传统的教育，也为

纪念抗日战ҹ、解放战ҹ中进行英勇斗ҹ

⢪⢢的烈士们，决定建立清华英烈纪念碑。

这Ԧ事决定之后，已退ት二线担任校

史编委会主任的李传信同志，㿹得这Ԧ事

对清华有着重大的历史意义和现实意义。

他自告奋勇负责纪念碑建设工作，很快成

立了一个工作小组，成员有：时任党办主

任兼校史研究室主任徐心坦，建ㆁ设计叶

㤲➖，؞㕞处副处长郑宗和。

经过৽༽䞍䞯，传信同志提出了建碑

的五项指导原ࡉ：一、碑的名字，清华英
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方面有经傼的老师的意见，曾求教过建ㆁ

系教授、古建专家楼庆西先生。最后确定

纪念碑建在水木清华北山එ，这里环境优

美、安静，䱴近有断碑、自清ӝ、闻ӝ，

而ф很䍤近学生，北面是西大场，东边

是大礼堂，都是学生经常活动的场所。

郑宗和带人到远䛺区的㦂山野ዝ，找

到了天然的大ඇዙ石，拉回来之后大家看

了都很满意，㿹得质地、大小、形⣦都非

常合䘲。

工作小组䈧校内书法家金德年老师写

了“祖国儿女 清华英烈”八个大字，由

机械ল䬨工车间师ڵ们用黄䬌䬨造，㋈在

碑石上，ཚ阳照射下⟐⟐生辉。又䈧土木

系老师、写ᾧ书的书法家刘宏曾书写了

23位英烈的名单和简历，刻在平整的大理

石上，䍤在纪念碑的㛼面。

工作小组在传信同志的领导下，ᣃ㍗

时间，在各方大力支持下，克服困䳮，在

1989年9月初大体完成了建碑任务。9月

28 日上午，学校隆重举行“祖国儿女 清

华英烈”碑㩭成揭幕典礼，副校长ằቔ能

主持，名誉校长刘达、校务委员会副主

任高景德、校长张ᆍ文、党委书记方ᜐ

坚为纪念碑揭幕。揭幕后，两位新入校

的女同学手ᦗ勌㣡，代表全体师生员

工向纪念碑献㣡，军乐队ཿ响音乐，

现场气≋庄重、热烈。传信同志致辞

并诵读了23位英烈的英名。参加典礼

的全体同志向英烈纪念碑行三䷐䓜

礼，并在刘达名誉校长的带领下绕行

英烈纪念碑一周致敬。参加揭幕典礼

的有英烈的亲和战友：韩叙（沈ጷ

䈢烈士的ᕏᕏ）、杨㍐方（杨光⌙烈

士的）、赵家⾪（杨光⌙烈士的

外⭕女）、袁永⟉（袁永ᠯ烈士的ᕏ

ᕏ）、于丹（袁永ᠯ烈士的）、

闻立雕（闻一多烈士的儿子）、䰾共元和

䰾共恒（䰾㼅昌烈士的儿子）、李术田

（李冠英烈士的儿子）以及↖㺑、郭建、

陈舜瑶、张大中、刘康等和学校部分师生

员工代表近200人。姚林、宋平、何东

昌、㢮知生、荣高ἐ、李伟等同志ഐ事未

能参加典礼，事前特地通过电话或委ᢈ其

他同志表达对揭幕典礼的关⌘和对先烈的

深切怀念。当天，校报《新清华》出版了

清华英烈专刊，刊登了⇿位清华英烈的简

历。

典礼之后学校领导和英烈亲举行了

座谈会，亲们感谢学校建立纪念碑，并

建议一定要加强对广大师生进行爱国主义

和革命传统教育。韩叙说：“对青年进行

爱国主义教育提高民族自ሺ心是非常重

要的。”闻立雕说：“我⡦亲（闻一多先

生）曾表示在旧社会爱国ࠐ十年，最后才

明确要爱新民主主义的祖国。我们现在说爱

国，就是要表现出对社会主义祖国的爱。”

位于老图书馆的清华校史展览室中，

专列了“清华英烈”的专ḿ和专Ḍ，扩大

对英烈的宣传。1993年7月24日，英烈杨

光⌙的女儿、美国通用汽车公司市场发展

19�9 年 9 ᴾ 2� 日，清华㤧⛾纪念⻇ᨣᒋޮ⽲
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部副总㻱杨䴚ޠ来校访问，特地到校史展

览室参观“清华英烈”专ḿ和专Ḍ，并到

英烈碑敬献㣡㈞。她表示英烈的展出是一

Ԧ非常有意义的事情，向䲚同的校领导方

ᜐ坚老师、贺美英老师表达了对学校的感谢。

建碑的⎸息传出后，校内外ቔ其是校

友们৽响强烈，称赞母校做了一Ԧ很有意

义的事。一些老校友主动向学校提供英烈

的补充名单和线索，使ᖱ集到的英烈人数

不断增加。到1994年，英烈人数增加到39

人。这一年，《清华英烈》一书正式出版，

刊登了39位清华英烈的小传，计25万字。

到2001年，ᖱ集到的英烈人数增加到

43位。传信同志建议并指导ᢺ英烈纪念碑

的ᓅ座进行了扩建，碑文中的英烈人数和

简况做了补充、䇒正，ᢺ碑文从碑的㛼面

〫到了ᓅ座的正面，更ׯ于人们ⷫԠ。

今年，在迎接新中国成立70周年之

际，学校决定根据近年来发现的新史料、

新线索，进一步补充清华英烈名单，并对

英烈碑的周边环境和オ间体傼进行؞㕞和

优化。校史研究室组织40多名师生组成

专门小组，多方ᩌ集资料，৽༽核实信

息，䙀一ѕ䉘考证，进一步补充清华英烈

名单，将碑文上的清华英烈名单扩充至65

人，并对英烈的出生年份、入学年份、

⢪⢢情况等史实及表述等进行了校䇒和

规范。

英烈碑的西侧䀂上，是纪∃秀烈士骨

⚠安放处。

纪∃秀烈士，清华地下党员，抗战⠶

发后走上抗日前线，到山西䐏随㮴一波参

加⢪盟会，曾担任⢪盟总会组织部长。她

勤奋工作，被誉为山西三大ྷ女领㻆之

一。后积ࣣ成⯮，在二十ࠐ岁的青春年华

去世。当地旧؇，未ႊ女ᆙ子与未ႊ男性

䱤ႊ合㪜。改革开放后，纪∃秀烈士的战

友到学校৽᱐，希望ᢺ她的骨⚠安放到学

校，这个建议得到了学校的同意并实施。

⇿年清明，人们在英烈碑前悼念，也

会给纪∃秀烈士献上勌㣡。

这就是建碑的前前后后。三十年来，

“清华英烈纪念碑”已经成为学校进行爱

国主义和革命传统教育的重要活动场所之

一。⇿到清明及烈士纪念日，学校领导、

师生代表都到碑前献㣡、缅怀。

英烈的ᖱ集资料、研究、展示、宣传

䈨多工作这些年来在持续进行，2004年出

版的《清华革命先傡》一书中列出

了51位清华英烈的名字˗在《清华

大学志》中有这51位英烈事䘩的介

绍˗清华大学校史馆展览中有英烈

的䬌质雕塑及电子查阅系统˗2014

年校史馆举办了“祖国儿女 清华

英烈”专题展，这个专题展多次

在校园ᐑ展、走近师生。学校的重

视，师生员工和校友们及亲的支

持，校史工作者的努力，使清华英

烈们ᘐ诚祖国ᘐ诚人民奋斗献身的

精神长驻在清华园。      2019年9ᴾ
2019 年⛾༡纪念日⾣ᢡ⍱ࣞ，ᆜ⭕代㺞在新ؤ㕤的

㤧⛾⻇ࢃᵍ䈫㤧⛾书ؗ作


